
北京的地铁四号线和十四号线是不允许在车
厢内饮食的， 在站内和车厢内都有禁止饮食的标
志。 笔者常年乘坐四号线和十四号线， 感觉到绝
大多数乘客都能自觉遵守这个规矩。 但是， 偶尔
也会发现有个别人不拘小节， 在车厢内吃东西，
喝饮料。 虽然在车厢内饮食也没有违反法律法
规， 但总归是不太文明的行为。 也许有人会说，
在地铁车厢内吃个东西、 喝口水有什么大不了
的， 干嘛非要禁止？

其实， 在地铁车厢内禁止饮食是挺有必要
的。 首先是气味问题。 地铁车厢是一个封闭的空
间， 众多乘客在一个相对狭小的空间内， 如果某
位乘客掏出煎饼果子之类的有特殊气味、 刺激性
强的食品大快朵颐。 吃者倒是痛快了， 可大半个
车厢的乘客都会感到不适。 即使吃者都下了车，
但这恼人的气味还会持续弥漫一阵子。

其次是容易引发乘客之间的纠纷。 地铁列车
在运行时车速比较快， 车厢内难免有轻微晃动。
如果有人喝着热饮或果汁， 车厢内人来人往的，
稍不注意， 就有可能洒到旁边乘客的身上。 温度
高的热饮有可能烫着别人， 黏糊糊的果汁洒到衣
服上也不好清除。 即便是没有洒到别人身上而是
洒在地板上， 湿滑的地板也有可能让乘客滑倒。
要是赶上被烫着和被洒一身果汁的乘客不依不
饶， 那一场纠纷就在所难免。

还有就是安全问题。 在车厢内吃东西， 免不
了有食物残渣落在车厢内。 我们知道， 夜间地铁
车辆要回到检修车间， 遗留在车厢内的食物残渣
有可能会引来蟑螂、 老鼠。 老鼠会咬坏电缆和其
他通讯设备， 甚至会影响到地铁运营安全。

目前， 在世界上许多国家都有在地铁车厢内
禁止饮食的规定。 我国许多城市也制定了相应的
地铁运营管理法规和乘客守则， 规定了在地铁车
厢内禁止饮食。 这样的规定得到了绝大多数市民
的支持与理解， 为了众人都能舒适、 方便、 安全
的乘坐地铁出行， 大家都能严格遵守规定， 自觉
地维护公共场所的秩序。

截至目前， 北京的10多条地铁线路的日客流
量已经突破1000万人次。 地铁空间已经成为人们
日常生活中不可或缺的公共场所， 它是一个城市
文明的缩影， 考验着每一位乘坐者。

我们呼吁： 所有地铁出行参与者一定要恪守
文明底线， 严格遵守地铁运营的相关规定， 先下
后上， 排队上车。 乘坐地铁不要饮食， 不要跷二
郎腿， 不要脱鞋赤脚。 给车门处留下空间， 以利
于乘客上下车。 提倡尊老爱幼美德， 遇有老人、
残障人士、 孕妇、 儿童时要主动让座， 将关爱传
递给需要帮助的人。 在看手机视频和听音乐时，
应使用耳机， 以免声音影响到他人。 在享受地铁
快捷的同时， 让文明跟上地铁的速度。

本版邮箱： zhoumolvyou@126.com
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94岁婆婆卖花10年
收百元假钞直接烧掉

■本期点评 博雅

武汉高中设“安检门”
帮学生戒手机瘾

广西“天下第一长发村”
女性一生只剪一次发

成都盐市口一商店门前， 94岁高龄的罗锦
凤， 在这里卖了10年黄桷兰。 每天， 行人三三
两两， 不少人递上一二十元， 买走一串。 几年
前收到100元假钞， 婆婆直接烧掉说不能害人。
女儿曾劝她同住 ， 婆婆说 ， 靠卖花养活自己 ，
挺好。

点评： 这份芳香， 是成都的味道； 这份坚
持， 是阿婆的情怀。 愿老人一生平安！

缙云烧饼在浙江小吃界名气很大， 62岁的
李秀广是浙江缙云政府认定的5个烧饼大师之一。
两年前， 以35万年薪被某景区挖走， 现在老李
在景区门口做烧饼， 老伴负责做馄饨。 景区副总
说， 老爷子是终身制的， 我不会解约他！

点评： 千金在手， 不如一技傍身 。 匠人精
神， 任何事情做到极致都是成功。

武汉太平洋高中推行 “手机不进校” 举措。
每天早上4名值班教师都会守在校门口， 手握金
属探测器， 对学生书包、 全身上下扫描， 场景类
似于地铁安检。 由于师生配合默契， 往往5秒内
就能检查完一名学生。

点评： 没有规矩不成方圆， 推行 “手机不进
校”， 是为了让学生能养成终身受益的学习习惯，
无可厚非。

广西黄洛瑶寨已有几千年的历史， 村里的女
性都以长发为美， 从生下来就开始蓄发， 到了
17岁剪一次头发， 像成人礼一样， 意味着姑娘
长大了可以婚嫁了。 潘永燕是黄洛瑶寨土生土长
的瑶族姑娘， 头发有1.6米长， “我们用淘米水
洗头， 到80岁也不会有白头发。”

点评： 走出瑶女的故事， 我能想到的就是：
等到长发及腰， 就是人生最美时光。

英国推行网上离婚
支持那些正经历痛苦的人

英国政府宣布， 本月1日起， 英格兰和威尔
士地区已开通网上离婚服务。 英国司法部表示，
这项服务能够提高离婚手续办理速度， 想离婚只
需几步， 现已处理了1000多份离婚申请， 91%
的申请者表示满意。

点评： 能网恋就能“网离”。只是这种“适应现
代生活”的方式， 对待婚姻是否有点太草率了。

老板年薪35万请他做饼
还怕被“反炒”

□许庆惠 文/摄

让文明
跟上地铁的速度


